

PALABRAS DE LA MINISTRA DE LA MUJER MAYRA JIMÉNEZ

Reunión del Comité Interinstitucional para el Seguimiento al Programa de Apoyo Presupuestario: Coordinación en la Prevención de la Violencia de Género en Línea con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en República Dominicana" (C-PREV), con la cooperación de la Unión Europea

Martes 21 de noviembre del 2023 08:30 a.m.

Buen día a todas y a todos;

Excelentísima Señora **Katja Afheldt**, Embajadora de la Unión Europea en la República Dominicana;

Honorable Señor **Pavel Isa Contreras**, Ministro de Economía, Planificación y Desarrollo;

Señora **Olaya Dotel Caraballo**, Viceministra de Cooperación Internacional del Ministerio de Económica, Planificación y Desarrollo;

Señor **Derby Bolivar de los Santos**, Viceministro del Tesoro del Ministerio de Hacienda;

Señora **Addys Then Marte**, Viceministra Técnica de Planificación y Desarrollo del Ministerio de la Mujer, en ellos saludar a las viceministras y los viceministros presentes en el día de hoy.

De igual manera saludar, a las representantes del Ministerio de Educación, el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social y la Dirección Contra la Violencia de Género de la Procuraduría General de la República.

Señoras y Señores,

Nos complace encontrarnos por segundo año en esta Reunión del Comité Interinstitucional para el Seguimiento a los Programa de Apoyo Presupuestario, de manera específica, como Ministerio de la Mujer, nos corresponde informar sobre los avances en la implementación del Programa de Apoyo Presupuestario: Coordinación en la Prevención de la Violencia de Género en Línea con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en República Dominicana" (C-PREV), con financiamiento de la cooperación de la Unión Europea.

La República Dominicana está posicionada como uno de los países con mejor desempeño en cuanto al Índice Global de Paridad de Género (GGPI), colocándose por encima de los países de la región de América Latina y ubicándose dentro del grupo de países con paridad de género media alta, según informe global presentado por ONU Mujeres y el Programa de las Naciones Unidad para el Desarrollo (PNUD), en el año 2023.

Es evidente el compromiso del Estado dominicano para seguir avanzando hacia una sociedad **más igualitaria**, donde progresivamente se mejoren las condiciones de vida de las mujeres, a través de políticas que aseguren su bienestar y el de sus familias.

Los avances alcanzados por las mujeres, en materia educativa, son una muestra de este compromiso, el país en los últimos 10 años ha mostrado un incremento sostenido en el acceso a la educación, y en el caso de la educación superior, la matriculación de las mujeres supera en un 14% la de los hombres.

En materia de autonomía económica, queremos destacar el incremento del financiamiento dirigido a las mujeres, a través del Consejo Nacional de Promoción y Apoyo a la Micro, Pequeña y Mediana Empresa, equivalente

al 68% de los créditos aprobados, para que las emprendedoras, así como las micro y pequeñas empresarias puedan desarrollar y mejorar sus negocios.

Como estrategia para el seguimiento de la política transversal sobre igualdad y equidad de género, se incorporó un indicador a la Evaluación del Desempeño Institucional (EDI), que se implementa en una primera fase en 45 instituciones públicas priorizadas.

Esta inclusión de indicadores de género en el instrumento de monitoreo y evaluación del desempeño institucional, constituye un precedente importante en materia de transversalización, al incorporar las acciones de género que venía implementando el Ministerio de la Mujer con las instituciones públicas, al principal instrumento general de evaluación de desempeño de la administración pública.

Por otra parte, se puso en circulación el documento "Modelo Conceptual: Sistema de Identificación y Clasificación del Gasto Público en Igualdad de Género para República Dominicana", que se utiliza de guía para la incorporación de ocho subfunciones de género en el sistema de gestión presupuestaria.

Este clasificador ha permitido la identificación de un presupuesto superior a los Seis Mil Millones de pesos (RD\$6,000,000,000.00), destinado a la implementación de la política de igualdad y equidad de género.

Respecto a las alianzas con el sector privado, cabe destacar que 28 empresas y organizaciones forman parte del Sello Igualando RD y 53,298 personas han sido impactadas en espacios formativos y de sensibilización, como talleres, charlas y cursos, sobre igualdad de género, transversalidad, derechos de las mujeres, entre otras.

Señoras y Señoras, estos avances son una cara importante de los logros en materia de adelanto de las mujeres; sin embargo, también somos

conscientes de los desafíos y las barreras que continúan limitando el pleno desarrollo y ejercicio de los derechos de las mujeres.

La feminidad de la pobreza en República Dominicana, es la expresión más clara de las privaciones que afectan a las mujeres, 153 mujeres en pobreza por cada 100 hombres evidencian que nacer mujer en República Dominicana puede ser un factor que condiciona las oportunidades para un desarrollo humano más pleno.

La violencia de género es otras de las grandes barreras que afecta a las mujeres en el país; por lo tanto, el Ministerio de la Mujer en su labor de prevenir y atender la violencia intrafamiliar y de género ha realizado grandes avances en el marco del Programa de Coordinación en la Prevención de la Violencia de Género en Línea con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en la República Dominicana (C-PREV), con apoyo presupuestario de la Unión Europea; quienes constituyen un aliado para el pueblo dominicano, y agradecemos en la persona de la Excelentísima Embajadora **Katja Afheldt**, por la confianza depositada en nuestro país.

Durante el año 2023, el Ministerio de la Mujer ha continuado fortaleciendo los servicios de prevención y atención a la violencia de género en los territorios.

Una evidencia de ello es la ampliación de la cobertura de la Línea de Emergencia *212, cuyas atenciones ascienden a 4,742 en lo que va del año.

En otro orden, con la adquisición de mobiliarios y equipos tecnológicos, se han fortalecido las capacidades instaladas en 25 de nuestras oficinas, para seguir garantizando una atención digna y de calidad a las personas que las visitan en busca de los servicios de asesoría legal, asistencia psicológica, trabajo social o que participan en las charlas de prevención a la violencia y capacitaciones técnicas que ofrecemos.

Adicionalmente, se ha puesto en marcha un sistema de gestión de planes provinciales para robustecer las capacidades de planificación y monitoreo de las oficinas provinciales, en su labor de promoción e implementación del Plan Estratégico por una Vida Libre de Violencia para las Mujeres y en el trabajo que articulan con las Redes Locales.

En materia de sensibilización y prevención, el personal del Ministerio de la Mujer ha pasado del escritorio al territorio con la jornada puerta a puerta "Vivir sin Violencia es Posible". Desde el 2021 cuando inició la ejecución del programa C-PREV a la fecha hemos sensibilizado 2,632,734 personas y 341,755 hogares y comercios.

En cuanto al cumplimiento de los indicadores de progreso del programa, para este 2023, atendiendo a los cuatro indicadores medibles consideramos cumplimentadas las metas previstas.

Entre las evidencias que sustentan este cumplimento, podemos mencionar:

- Los avances en la implementación del Plan Estratégico por una Vida Libre de Violencia que cuenta con el mecanismo de gobernanza el Gabinete de Mujeres, Adolescentes y Niñas. El cual esta integrado por 21 instituciones públicas y privadas.
- El 69.67% de las mujeres del territorio nacional, tienen conocimiento de al menos dos canales de acceso al sistema de protección de la violencia.
- Las Redes Locales han aumentado el porciento de referimiento de casos de violencia a un 71%, respecto al periodo anterior.
- La publicación de un estudio de metaanálisis que, por primera vez en República Dominicana, permite contrastar la información que registran la Procuraduría General de la República, el Ministerio de la Mujer y la Policía Nacional sobre los distintos tipos de violencia de género e intrafamiliar.

Conscientes de que, para la erradicación de la violencia contra las mujeres, adolescentes y niñas, es necesaria la participación de todas y todos los actores sociales y del Estado, el programa C-PREV es co-ejecutado junto al Ministerio de Educación, Ministerio de Salud Pública y la Procuraduría General de la República, para que desde su misión y accionar sigan contribuyendo para frenar este flagelo que causa tanto dolor a nuestras familias.

Queremos también, reconocer el acompañamiento del Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo (MEPyD), en su rol de gestionar la cooperación internacional, y la disposición de la Dirección General de Cooperación Multilateral (DIGECOOM), por su acostumbrada colaboración.

Finalmente, reiteramos nuestro profundo agradecimiento a la Unión Europea en la República Dominicana, por el valioso apoyo en nuestra labor de prevención de la violencia y promoción de una cultura de paz.

Muchas gracias.